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В Тюменском Технопарке 
состоялся круглый стол, посвя-
щенный социальному предпри-
нимательству, организатора-
ми которого выступили сразу 
несколько крупных субъектов 
общественной жизни: Обще-
ственная палата Тюменской 
области, региональная Торгово– 
промышленная палата, Альянс 
социально– ориентированных 
НКО и Фонд развития социаль-
ных программ «Наше будущее». 
Прошедший круглый стол собрал 
весьма представительный 
состав, как организаторов, так и 
участников из некоммерческо-
го сектора, бизнеса, государст-
венных учреждений и научного 
сообщества. Дата его проведе-
ния была выбрана не случайно, 
ведь 28 июня отмечается меж-
дународный «День социального 
предпринимателя», а интерес к 
социальному бизнесу так высок 
потому, что это направление 
объединяет самые сильные сто-
роны коммерческой и некоммер-
ческой сферы жизни общества, 
и интегрирует их в отдельное 
направление социально–полез-
ной и экономически выгодной 
деятельности. 

Понятие социального пред-
принимательства еще до конца 
не определено, но у него есть 
две ключевые особенности. 
Первая это направленность на 
решение социальных проблем, 
а не извлечение прибыли ради 
прибыли и вторая, коммерческая 

окупаемость проектов, их эко-
номическая целесообразность. 
В узком смысле под социальным 
предпринимательством понима-
ют коммерческую деятельность в 
сфере социального обеспечения 
населения и социальной сферы 
в целом, а также привлечение 
к бизнес –  проектам социаль-
но неблагополучных категорий 
населения. В частности, Фонд 
региональных социальных про-
грамм «Наше будущее» считает, 
что социальное предпринима-
тельство – это инновационный 
и креативный подход к решению 
социальных проблем, направ-
ленный на устранение их причин, 
а не борьбу с последствиями. 

Председатель Общественной 
палаты Тюменской области Ген-
надий Николаевич Чеботарев 
рассказал о мерах, принимаемых 
Общественной палатой, направ-
ленных на поддержку социаль-
ного предпринимательства. На 
этом же сделал акцент и прези-
дент Торгово– промышленной 
палаты Тюменской области Эду-
ард Раильевич Абдуллин. 

В докладах и дискуссиях 
были затронуты разные аспекты. 
Так представитель фонда «Наше 
будущее» в Тюменской области 
Андрей Разуваев, рассказал об 
инструментах поддержки соци-
ального бизнеса, которые может 
предложить организациям фонд, 
а известный в Тюмени и за ее пре-
делами общественный деятель 
и футуролог Дмитрий Кошелев 

предложил модель дальнейшего 
развития социального бизнеса и 
на основании ее сделал вывод о 
том, что это направление посте-
пенно превратится в социальную 
инженерию и заменит собой уже 
привычные нам понятия неком-
мерческого и коммерческого 
сектора. Член совета Альянса 
и руководитель АНО «Большие 
надежды» Гульнара Прадедова 
вместе с блогером и граждан-
ским активистом Марией Поля-
ковой рассказали о стартующей 
с 7 июля этого года «Школе соци-
ального предпринимательства и 
корпоративного волонтерства». 

Много интересного обсуди-
ли участники круглого стола в 
рамках открытого микрофона. 
Их интересовали практические 
вопросы налогооблажения и 
бухгалтерского учета социаль-
ных предпринимателей, а также 
возможности совмещения соци-
ально– ориентированной дея-
тельности НКО и социального 
бизнеса. Высказывались предло-
жения и о модернизации законо-
дательства в этих сферах. 

На круглом столе был озву-
чен проект по созданию рее-
стра социально– ответственных 
компаний, и высказаны предло-
жения по организации в Тюмен-
ской области «Центра инноваций 
социальной сферы». Оба проекта 
могут стать «точками роста» для 
развития социального бизне-
са в регионе. Реестр социаль-
но– ответственных компаний, 

реализуемый Альянсом СО НКО 
Тюменской области совместно с 
порталом общественных объе-
динений «Диалог», предназначен 
для популяризации результатов 
социально– ответственной поли-
тики предприятий и организа-
ций региона и репутационной 
поддержки таких компаний со 
стороны некоммерческого сек-
тора. Деятельность коммерче-
ских организаций, направленная 
на общественно полезные нуж-
ды является достаточно распро-
страненным явлением, и должна 
максимально освещаться в СМИ, 
поощряться со стороны муници-
пальной и региональной власти. 

О реестре на семинаре рас-
сказал член Исполкома Обще-
ственной палаты Тюменской 
области председатель Комис-
сии по молодежной политике 
Артур Юрьев, также вручил сви-
детельств первым компаниям, 
вошедшим в реестр. Среди них 
оказались группа компаний 
«ТИС», ООО «ЯсеньАгро», ком-
пания «БрокерТюмень» и дру-
гие – всего десять организаций. 
Михаил Мельцер в своем высту-
плении поднял значимую тему, 
связанную с необходимостью 
формирования в регионе центра 
поддержки и развития неком-
мерческих и социально пред-
принимательских инициатив: 
«Нам нет необходимости «изо-
бретать велосипед». Концепция 
таких центров была предложена 
еще в 2012 г. Агенством стратеги-

ческих инициатив. При поддер-
жке этой организации во многих 
регионах России уже созданы 
Центры инноваций социальной 
сферы, которые объединяют 
в себе инкубаторы для НКО и 
социальных предпринимателей, 
ресурсные и образовательные 
центры. Совершенно убежден, 
что бурный рост активности в 
некоммерческом секторе реги-
она в последнее время позволя-
ет поставить вопрос о создании 
такой структуры и в Тюменской 
области». 

Круглый стол и общение 
участников сформировали твер-
дое убеждение, что сегодня наш 
регион стоит на пороге значи-
тельных изменений в общест-
венной и социальной жизни. 
Некоммерческие организации 
и социальные предпринимате-
ли готовы ответить на запрос 
со стороны органов власти всех 
уровней и общества, который 
заключается в потребности в 
новых креативных и нестандар-
тных способах решения социаль-
ных проблем и использования 
имеющихся ресурсов. Третий 
сектор, без сомнения, вышел 
из «младенческого возраста». 
Теперь он может стать флагма-
ном регионального развития, 
который возьмет лучшее от ком-
мерческой сферы и направит это 
лучшее на пользу всем жителям 
региона. 

Пресс– служба ОПтО
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правовой ликбез
Пояснения к проекту феде-

рального закона "Об органи-
зации дорожного движения в 
Российской Федерации и о вне-
сении изменений в отдельные 
законодательные акты Россий-
ской Федерации"

В настоящее время интенсив-
ный рост автомобильного парка 
в Российской Федерации наряду 
с продолжающейся концентра-
цией деловой активности вокруг 
городских агломераций выдви-
нул в число наиболее острых 
проблем, препятствующих устой-
чивому развитию транспортной 
системы страны, проблемы, свя-
занные с резким повышением 
уровня загрузки автомобильных 
дорог. В первую очередь это 
коснулось территории крупных 
городов и подъездов к ним. Скла-
дывающаяся ситуация приводит к 
снижению качества жизни насе-
ления и экономическим потерям.

Одной из ключевых ошибок, 
приведшей к существующей 
ситуации с перегрузкой улично– 
дорожных сетей, явилась недоо-
ценка тесной взаимосвязи скла-
дывающихся условий дорожного 
движения с практикой градостро-
ительного развития территорий, 
состоянием и уровнем развития 
улично– дорожных сетей, уров-
нем развития и качеством услуг 
общественного транспорта, при-
менением современных методов 
и средств организации дорожно-
го движения. 

Деятельность по организа-
ции дорожного движения рас-
пределена между различными 
уровнями власти, ведомствами и 
организациями. Во многих реги-
онах отсутствуют единые центры 
организации дорожного дви-
жения, технические средства и 
автоматизированные системы 
управления дорожным движе-
нием не обеспечивают решения 
усложняющихся дорожно– тран-
спортных проблем. Проблемы 
в сфере дорожного движения 
усугубляются отсутствием надле-
жащей правовой базы. Вопросы 
организации размещения тран-
спортных средств на дорожной 
сети и применения различных 
правовых мер, ограничивающих 
движение, остановку и стоянку 
автомототранспорта, также не 
имеют адекватного и рациональ-
ного регулирования на законода-
тельном уровне. 

Целью проекта федераль-
ного закона "Об организации 

дорожного движения в Россий-
ской Федерации и о внесении 
изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской 
Федерации" (далее –  законо-
проект) является создание пра-
вовых условий и механизмов 
для обеспечения безопасности 
и эффективности организации 
дорожного движения, снижения 
экономических потерь в дорож-
ном движении, а также форми-
рования единого подхода по 
организации дорожного движе-
ния на территории Российской 
Федерации.

Актуальность разработки 
законопроекта подтверждается 
результатами опроса субъектов 
Российской Федерации (75 реги-
онов) о существующих проблемах 
и предлагаемых мероприятиях 
в сфере организации дорожного 
движения, проведенного Мин-
трансом России. Большинство 
регионов указало на настоятель-
ную необходимость совершенст-
вования нормативной правовой 
базы, 10% –  указали на необходи-
мость разработки федерального 
закона, содержащего положения 
по организации дорожного дви-
жения.

ПРинятие закОнОПРОекта 
ПОзвОлит:
– определить "организацию 
дорожного движения" как отдель-
ный вид деятельности;
– установить основные принци-
пы организации дорожного дви-
жения в Российской Федерации, 
направленные на повышение 
эффективности данного вида дея-
тельности;
– ввести новый понятийный 
аппарат в области организации 
дорожного движения;
– разграничить полномочия 
органов государственной власти 
Российской Федерации, органов 
государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации и 
органов местного самоуправ-
ления в области организации 
дорожного движения;
– определить возможность 
создания организаций (специ-
ализированных структур, цен-
тров, учреждений), ответствен-
ных за организацию дорожного 
движения;
– установить требования к орга-
низации дорожного движения, 
включая требования к обеспече-
нию эффективности такой дея-
тельности;
– ввести учет основных параме-

тров дорожного движения в Рос-
сийской Федерации;
– направить деятельность в обла-
сти организации дорожного дви-
жения на обеспечение эффектив-
ности, имея ввиду прежде всего 
минимизацию потерь (задержек) 
времени при передвижении тран-
спортных средств и пешеходов;
– предусмотреть требования к 
парковкам общего пользования, 
платным парковкам;
– установить дополнительные 
критерии введения временных 
ограничений или прекращения 
движения транспортных средств 
в целях обеспечения эффектив-
ности организации дорожного 
движения;
– увязать размещение объектов 
капитального строительства с 
требованиями по обеспечению 
эффективности организации 
дорожного движения;
– предусмотреть требования к 
документации в сфере организа-
ции дорожного движения, уста-
новить требования к структуре, 
содержанию, порядку согласова-
ния и утверждения КСОДД, ПОДД;
– установить правовые основы 
для осуществления регионально-
го контроля в области организа-
ции дорожного движения.

Принятие законопроекта 
приведет к совершенствованию 
системы государственного управ-
ления организацией дорожно-
го движения на федеральном и 
региональном уровнях, снизит 
социальную напряженность, свя-
занную со снижением качества 
жизни населения в городах.

Новый закон будет способст-
вовать стабильности обществен-
ных отношений, складывающихся 
между органами исполнительной 
власти Российской Федерации, 
субъектов Российской Федера-
ции, органами местного самоу-
правления, владельцами автомо-
бильных дорог, организациями и 
гражданами в связи с дорожным 
движением, его организацией, 
управлением и регулированием.

Принятие законопроекта будет 
способствовать устойчивому фун-
кционированию единой транспор-
тной системы страны, что являет-
ся одной из основ для решения 
политических задач государства по 
обеспечению обороноспособно-
сти, национальной безопасности, 
развитию экономики, социальной 
сферы и культуры России.

По информации 
Общественной палаты РФ

С 01 мая 2015 года в тюмен-
ской области гражданам льгот-
ных категорий (участникам 
великой Отечественной войны, 
инвалидам, реабилитирован-
ным лицам, ветеранам труда и 
т.д.) осуществляется возмеще-
ние расходов на уплату взносов 
на капитальный ремонт в соот-
ветствии с имеющимися у них 
льготами на основании закона 
тюменской области от 28 дека-
бря 2004 года № 331 «О соци-
альной поддержке отдельных 
категорий граждан в тюмен-
ской области».

Законом Тюменской обла-
сти № 5 от 18 февраля 2016 года 
«О внесении изменений в закон 
Тюменской области «О социаль-
ной поддержке отдельных кате-
горий граждан в Тюменской обла-
сти» внесены изменения в части 
увеличения категорий граждан, 
которым предоставляется льгота:
а) одиноко проживающим нера-
ботающим собственникам жилых 
помещений:
• достигшим возраста 70 лет – в 
размере 50%,
• достигшим 80 лет – в размере 
100%; 
б) проживающим в составе семьи, 
состоящей только из совместно 
проживающих неработающих 
граждан пенсионного возраста, 
собственникам жилых помеще-
ний:
• достигшим возраста 70 лет – в 
размере 50%,
• достигшим 80 лет – в размере 
100%.

выПлаты кОмПенСации 
ОСущеСтвляет 
ПРи СОблюдении 
Следующих уСлОвий: 
1. Граждане, достигшие 70– 80– 
летнего возраста, должны являть-
ся собственниками жилых поме-
щений.
2. Компенсация предоставляется 
в отношение жилого помещения, 
в котором гражданин имеет реги-
страцию по месту постоянного 
жительства (прописку). 
3. Компенсация предоставляет-
ся неработающим гражданам, 
достигшим 70– 80– летнего воз-
раста.
4. Выплата компенсации произво-
дится при отсутствии задолжен-
ности по уплате взносов на капи-
тальный ремонт.
5. Компенсация предоставляется 
гражданину либо как льготнику, 
либо как достигшему установлен-
ного возраста.

ваЖнО знатЬ:
Действие закона распростра-

няется на правоотношения, воз-
никшие с 1 января 2016 года, то 

есть право на получение компен-
сации по взносам полагается и за 
первые четыре месяца 2016 года.

Граждане не освобождаются 
от уплаты взносов на капиталь-
ный ремонт и продолжают их 
оплачивать в полном объеме. 
Компенсация на уплату взноса 
предполагает частичное возме-
щение понесенных расходов.

В случае, если гражданин име-
ет право на льготу по иным осно-
ваниям, (по инвалидности, вете-
ран ВОВ, труженик тыла и т.д.), 
мера социальной поддержки по 
уплате взносов на капитальный 
ремонт предоставляется по одно-
му, наиболее выгодному для гра-
жданина основанию: как льготни-
ку, либо как достигшему возраста 
70 или 80 лет.

Выплата компенсации на 
уплату взносов на капитальный 
ремонт будет осуществляться 
ежеквартально авансовым плате-
жом в первом месяце квартала на 
текущий квартал на личный счет 
в кредитной организации, откры-
тый для получения мер социаль-
ной поддержки, либо с доставкой 
пенсии на дом. 

Расчет компенсации произ-
водится с учетом минимального 
размера взноса на капитальный 
ремонт на один квадратный метр 
общей площади жилого поме-
щения в месяц, установленного 
постановлением Правительства 
Тюменской области, и размера 
регионального стандарта норма-
тивной площади жилого помеще-
ния, используемой для расчета 
субсидий на оплату жилого поме-
щения и коммунальных услуг (это 
36 кв. м на одиноко проживаю-
щего гражданина, 18 кв. м – на 1 
человека).

Назначение компенсации на 
уплату взноса на капитальный 
ремонт осуществляется органами 
социальной защиты населения 
Тюменской области (Департамент 
социального развития Тюменской 
области) в автоматизированном 
режиме, то есть обращаться лич-
но в органы социальной защиты 
населения нет необходимости. 

СПРавка
в случае возникновения 

вопросов по выплате компенса-
ции по уплате взносов на капи-
тальный ремонт можно обра-
щаться в информационную 
справочную службу тюменской 
области по телефону:

 8– 800– 200– 05– 91.

юрист консалтинговой группы 
«кротких и партнёры» 

юматов иван александрович
тел. приёмной:

8– 922– 481– 04– 48
589– 448



№5 (110) • 25 августа 2016 года

Гражданская трибуна Тюменской области 3

день города
С участием Комиссии по 

культуре Общественной палаты 
Тюменской области горожане 
отметили юбилей города Тюме-
ни в старинном купеческом 
особняке в исторической части 
города. На площадке во дворе 
усадьбы в момент празднования 
430-летия Тюмени танцевали 
дамы в исторических платьях 
и кавалеры во фраках. Поло-
нез сменялся вальсом-гавотом, 
кадрилью, полькой-тройкой, 
па де грасом, вальсом-хорово-
дом… 

Изюминкой праздника ста-
ло дефиле исторических мод – 
иными словами, показ дамских 
туалетов (включая корсеты, 
кринолины, платья стиля ампир) 
эпохи начала XIX века. Воссозда-
вала эту красоту уже знакомый 
тюменцам и гостям города руко-
водитель клуба исторического 
бального этикета и танца «Дамы 
и кавалеры» Светлана Пахомова.

Особняк с резными дере-
вянными наличниками окон, 
великолепием архитектурного 
решения, незримой, но осяза-
емой аурой прошлого отражал 
атмосферу той эпохи, неспеш-
ность и величавость ее самодо-
статочности, запечатленную во 

внутреннем и внешнем убранст-
ве этого дома, что, естественно 
перетекало в действо, в событие 
дня нынешнего. 

На сей раз творческий кол-
лектив не только демонстриро-
вал хореографические традиции 
прошлых веков, но и приглашал 
всех желающих поучаствовать 
в танцах. Отбросив робость, 
народ с удовольствием вовле-
кался в ритм и изящество задан-
ной  пластики. Можно было 
ощутить очарование истори-
ческого танца как путем созер-
цания чьих-то движений, так 
и непосредственно, совершая 
необходимые па своими ногами. 
На то и праздник!

Так небольшая купеческая 
усадьба в самом центре совре-
менного города зримо и осяза-
емо переносила современников 
в иной мир, в некий оазис куль-
туры той патриархальной Тюме-
ни - в день 30 июля 2016 года.

На снимках: мир историче-
ского бального этикета и танца в 
день 430-летия Тюмени в испол-
нении клуба «Дамы и кавалеры» 
под руководством Светланы 
Пахомовой.

Пресс-служба ОПтО

Общественная палата Тюмен-
ской области в ответ на обраще-
ние Главы Администрации города 
Тюмени Моор Александра Викто-
ровича провела ряд обществен-
ных экспертиз проектов правовых 
актов 15-ти муниципальных орга-
нов города Тюмени, устанавлива-
ющих требования к закупаемым 
ими, а также их территориальны-
ми органами (подразделениями) 
и подведомственными данным 
органам казенными и бюджет-
ными учреждениями отдельных 
видов товаров, услуг, в том числе, 
предельные цены товаров, работ, 
услуг, а также аналогичных право-
вых актов Тюменской городской 
Думы и Счетной палаты города 
Тюмени. Общественная эксперти-
за проводилась в форме публич-
ных слушаний с привлечением 
общественности и экспертов: 9 
августа (с 15-00 до 17-00) в Обще-
ственной приемной Обществен-
ной палаты Тюменской области 
по адресу Котовского 54/3 – коли-
чество у частников 27 чел.; 10 
августа (с 16-00 до 18-00) в офисе 
Общественной палаты по адресу 
Советская 61 с участием членов 
Комиссии по правозащитной дея-
тельности (председатель Мельцер 
М.М.) – 18 чел.

К работе привлекались экспер-
ты в сфере торговли, материаль-
но-технического обеспечения, а 
также в области IT – технологий. 
Всего в общественной экспертизе 
(вместе с членами Общественной 
палаты) участвовало 45 экспертов.

Экспертиза основывалась на 
изучении следующих параметров 
проектов НПА: полнота и досто-
верность представленной инфор-
мации, соответствие технических, 
качественных и количественных 
характеристик закупаемого това-
ра предельным ценам, соответ-
ствие указанных в перечнях пре-
дельных цен ценам по рынку на 
сегодняшний день, избыточность 
и/или достаточность номенкла-
туры закупаемого оборудования, 
товаров, услуг, качество проработ-
ки документов (перечней товаров, 
услуг), сопоставимость данных, 
представленных различными 
структурными подразделениями 
Администрации города Тюмени и 
муниципальных органов, соответ-
ствие закупаемого оборудования 
предмету основной деятельности 
муниципальных органов города 
Тюмени.

Экспертами установлено, что 
предельные цены, указанные в 
ведомственных перечнях отдель-

ных видов товаров, работ, услуг, их 
потребительские свойства (в том 
числе качество) и иные характе-
ристики (в том числе предельные 
цены товаров, работ, услуг) к ним 
сформированы с учетом анализы 
рынка в соответствии со статьей 
22 Федерального закона № 44-ФЗ 
(методом сопоставимых рыноч-
ных цен (анализа рынка). Инфор-
мация о ценах товаров, работ, 
услуг получена с учетом сопоста-
вимых с условиями планируемой 
закупки коммерческих и (или) 
финансовых условий поставок 
товаров, выполнения работ, оказа-
ния услуг. 

Тем не менее, эксперты отме-
тили разные подходы  к определе-
нию ценовой политики различных 
муниципальных органов. По мне-
нию экспертов, наиболее адекват-
ные предельные цены на компью-
терную и оргтехнику представили 
Административный департамент 
Администрации города Тюмени, 
Избирательная комиссия муници-
пального образования городской 
округ город Тюмень

Эксперты отметили четкость и  
аккуратность при формировании 
перечня, а также полный набор 
технических, количественных и 
качественных характеристики 

закупаемого товара у Департамен-
та дорожной инфраструктуры и 
транспорта Департамента город-
ского хозяйства, Департамента 
культуры, Департамента финансов 
и налоговой политики, Депар-
тамента по спорту и молодеж-
ной политике.  Номенклатура их 
закупа не является избыточной, 
и достаточна для осуществления 
предметной деятельности. 

Эксперты, основываясь на 
базовых параметрах обществен-
ной экспертизы, вывели интег-
ральные оценки по пятибалльной 

шкале для муниципальных орга-
нов, представивших проекта НПА 
для данной экспертизы, что позво-
лило вывести средний экспертный 
балл по всем подразделениям – 
4.5 балла. 

Согласно единогласному 
решению Исполкома Обществен-
ной палаты Тюменской области 
представленные проекты прика-
зов  (НПА) в целом отвечают тре-
бованиям федеральных и регио-
нальных законов. 

Пресс-служба ОПтО

ЭКСПЕРТИЗА ГОРОДСКИХ ПРИКАЗОВОбщеСтвенный
кОнтРОлЬ:
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С экрана телевизора учёный 
муж открыто и чётко формулиру-
ет мысль: «Если в управленческой 
структуре переплетаются ком-
мерческие финансы с государ-
ственными, то в ней коррупция 
неискоренима». Его соратники и 
оппоненты по дискуссии согла-
сно кивают головами. Идёт пере-
дача «Право голоса». 

Во всех российских автоном-
ных учреждениях коммерческие 
и бюджетные финансы переплета-
ются. Если бы «оптимизация бюд-
жетной сферы» была доведена до 
своего логического завершения, 
то наши автономные учреждения 
стали бы уже общественными.

Президент России В. Путин 
долго и трудно анализировал 
действующие организационно– 
правовые формы управления и 

выбрал две самые совершенные, 
соответствующие новой эпохе 
открытых информационных тех-
нологий. Это социально ориен-
тированные некоммерческие 
организации и общественные 
организации.

Он говорил об их эффек-
тивности в своём Послании к 
Федеральному Собранию, но 
более подробно и аргументи-
ровано – на Форуме активных 
граждан России «Сообщество» 
3– 4 ноября 2015– го года в День 
примирения. Для достижения 
прозрачности внутрибюджетных 
отношений (а из бюджета деньги 
вытекают уже миллиардами) ему 
нужны не только новые законо-
дательные акты будущего соста-
ва Госдумы, ему нужна мощная 
поддержка снизу: останавливать 

маховик капитализации бюджет-
ной сферы можно только всем 
миром.

Оказывается, наша организа-
ция «Тобольские ремёсла», име-
ющая два регистрационных сви-
детельства (как некоммерческая 
и как общественная), в правовом 
плане шагает в ногу со временем, 
но, к сожалению, не в материаль-
ном плане. У нас нет даже своего 
помещения. И много чего нет. Нам 
нужны инвесторы, мы надеем-
ся всё– таки привлечь их своей 
информационной открытостью, 
развитым самоуправлением и 
нашими успехами в участии в 
престижных выставках народно-
го творчества (от областных до 
международных). 

Недавно у нас в Тобольске 
появились условия для того, что-

бы создать в нашем городе преце-
дент учреждения с общественной 
организационно– правовой фор-
мой управления, то есть учрежде-
ния нового формата.

1– го июля текущего года в 
Тобольске проходила работа 
Форума «Время отдыхать в Тюмен-
ской области», посвящённого раз-
витию туризма. Инфраструктура 
туризма включает в себя разви-
тие сувенирных (ремесленных) 
производств. На одной из секций 
Форума мне пришлось внести 
предложение о необходимости 
создания в нашем городе школы 
кустарных ремёсел. Основание: 
старые мастера– ремесленни-
ки уходят, а во всём мире вдруг 
возрос спрос на ручные изделия. 
Нужно срочно готовить «подма-
стерьев». Может быть, нам следу-

ет познакомиться с опытом косто-
резной фабрики в деле обучения 
подмастерьев? 

Президент уже знает сегодня, 
как он будет выстраивать про-
зрачный бюджет с новым соста-
вом Государственной Думы, и 
открыто говорит об этом с наро-
дом. А в чём должно заключаться 
наше к нему «встречное движе-
ние»? Местное законодательство 
(и Федеральное тоже) позволяет 
нам выстраивать прозрачный 
бюджет «снизу» ещё с 1995– го 
года, со дня принятия Федераль-
ного закона «Об Обществен-
ных объединениях». Главное – в 
чистой репутации людей, работа-
ющих с общественными финан-
сами. А какие неограниченные 
возможности даёт нам Феде-
ральный Закон «Об основных 

косторез
михаил туРыШев
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принципах организации местно-
го самоуправления в Российской 
Федерации»! Почему бы ещё до 
выборов не создать в Тобольске 
прецедент учреждения обще-
ственного формата, например, 
школу кустарных ремёсел? Поче-
му бы предпринимательскому 
сообществу не помочь «раскру-
тить» десяток талантливейших 
мастеров– ремесленников на 
предпринимательскую дея-
тельность? Надеемся, что нача-
тый нами разговор поддержит 
Общественная палата Тюменской 
области. 

Сегодня Федеральный Закон 
«Об общественных объедине-
ниях» и Трудовой Кодекс пред-
лагают нам великое множество 
вариантов нашего развития, а 
нашим потенциальным инвесто-

рам – множество вариантов под-
держки. Это и поддержка нашей 
образовательной деятельности, 
то есть обучения детей, молодё-
жи, пенсионеров, инвалидов 
разным видам народного творче-
ства. Это и «раскручивание» пред-
принимательской деятельности, 
как самой организации, так и её 
отдельных мастеров. Это и мате-
риальное обеспечение выста-
вочной деятельности, и создания 
образцов сувенирной и бытовой 
продукции и т. д. А у нас сегодня 
нет даже своего помещения. Вот 
что, прежде всего, тормозит наше 
развитие.

Нам негде копить наш выста-
вочный фонд и оформлять ста-
ционарные выставки. Нам негде 
проводить мастер– классы. Нам 
негде обучать своих подмасте-

рьев, следовательно, нам никто 
не выдаст разрешительных доку-
ментов на их обучение. Наши 
собрания проходят в городской 
Центральной библиотеке им. А.С. 
Суханова, за что мы сердечно бла-
годарны её сотрудникам. 

Пока мы налаживаем отно-
шения с Домом народного твор-
чества по вопросам выставочной 
деятельности. Дом народного 
творчества мог бы оказать нам 
рекламные услуги, если бы он 
стал объектом туристического 
маршрута по старому городу. 
Тогда у нас появилась бы допол-
нительная возможность рекла-
мировать и продавать товары 
тобольских мастеров. Они разъ-
езжались бы по городам страны 
и за рубеж, способствовали бы 
повышению имиджа нашего горо-

да Тобольска и притягивали бы к 
нам туристов.

В бюджете нашего города нет 
финансовых средств для обще-
ственных организаций, и нам 
остаётся только надеяться на то, 
что наша законодательная власть 
всё– таки изобретёт механизм 
поддержки общественных орга-
низаций и социально– ориенти-
рованных НКО.. 

В такие моменты становится 
востребованной работа общест-
венных институтов власти и орга-
нов местного самоуправления. 
Именно на нас ложится ответст-
венность за выстраивание «сни-
зу» механизма «встречного дви-
жения» власти и общества.

Прошу общественность горо-
да и области, а также представи-
телей власти и частного капитала 

проникнуться нашими целями 
и задачами, направленными на 
дальнейшее культурное развитие 
города и региона, и помочь нам 
осуществить реализацию выбран-
ной нами общественной системы 
управления. Начало ей должны 
положить предоставление нам 
помещения на условии опера-
тивного управления, включе-
ние в подгорный туристический 
маршрут нового объекта – Дома 
народного творчества и помощь 
в организации общественной 
школы кустарных ремёсел. Пусть 
это будет началом нашего после-
дующего долгого и плодотворно-
го пути развития.

Председатель Правления 
ГОО «тобольские ремёсла»

в.н. кРачевСкая

Гончарное производство
татьяна ПОлОвинкина

Резьба по дереву
николай  Швец

вышивка лентами
нина ГелЬмут
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Ìнение экСперта

Любое общество волнуют три 
вещи: стабильность, необра-
тимость и развитие.

Под стабильностью все пони-
мают надежность и предсказу-
емость экономических отноше-
ний, когда не меняются правила 
и нормы взаимоотношений госу-
дарства и личности, когда лич-
ность может рассчитывать на то, 
что живет не зря. Это значит, что 
накопленные средства завтра не 
превратятся в «пыль», что они 
реальны, и человек может их 
использовать в своих целях для 
реализации идей, планов и т.д. 
Это и определяет веру в понят-
ность происходящего, веру в 
разумность сознания, его полез-
ность, веру в то, что надежды и 
мечты о справедливости могут 
быть воплощены в жизнь. Без 
веры и мечты на улучшение сво-

КАРФАГЕН
«Ðåçèíîâàÿ çàáàñòîâêà» ÷èíîâíèêîâ 

Íîâàÿ ôîðìà ðàáñòâà – äèêòàòóðà ôèíàíñîâ 

Íàíîòåõíîëîãèè óíè÷òîæàò öåííîñòü çîëîòà

Îôèöèàëüíàÿ ïàðàäèãìà îêîí÷àòåëüíî óñòàðåëà

Ýôôåêòèâíàÿ ýêîíîìèêà äîëæíà áûòü ýòàæíîé

Òîò, êòî æèë òîëüêî äëÿ ñåáÿ, äóõîâíî ïîãèáíåò

буГРОв евГений 
виктОРОвич 

Родился 19 марта 1942 г. 
в пос. Старая ляля исовского 
района Свердловской области. 
Окончил художественное учи-
лище и летную школу, вечер-
нее отделение Свердловско-
го юридического института. 
активно занимался научными 
разработками, имеет несколь-
ких изобретений. Публицист, 
философ, художник, психоана-
литик. 

в 1989 году переехал в 
тюмень и продолжает зани-
маться наукой и публици-
стикой. издал книгу «исти-
на», сборник стихов и притч 
«Эдельвейс». в 2010 г. опубли-
ковал ряд статей  в журнале  
«бизнес и регион». в настоя-
щее время занимается разра-
ботками новых форм энергии. 
автор метода познания, осно-
ванного на ортогональной 
логике законов Глобального 
целого и законов образова-
ния энергетической  сферы, 
автор концепции создания 
инфраструктуры общества 
с параллельными формами 
экономики.

ДОЛЖЕН 
БЫТЬ 

РАЗРУШЕН

ей доли человек жить не может, 
– теряется сам смысл человече-
ской жизни. Если отнять у него 
надежду на «лучшее завтра», на 
развитие – это значит отнять у 
него всё. Недаром говорится – 
надежда умирает последней. 
Физически живой человек, поте-
ряв надежду на будущее, оста-
навливается в развитии, вслед-
ствие чего возникает, так сказать 
«синдром несостоявшегося чело-
века», и виноваты будут не вино, 
наркотики или что-то еще, все 
это будет только следствием. 
Но главное: эти люди перестают 
ценить жизнь, и впоследствии 
могут стать жертвами идеологии 
терроризма. 

Так происходило и в накопив-
шей проблемы царской России, 
когда простые люди считались 
бесправными, крепостными, т.е. 
рабами, протесты их подавля-
лись, а проблемы не решались. 
Вспомним хотя бы «9-ое Января», 
названное «Кровавым воскресе-
ньем», когда люди шли с детьми 
и иконами на поклон к царю, и 
были им расстреляны. Стоит ли 
удивляться после этого, что рас-
стрелян был он и его семья? Это 
была божья кара, восстановле-
ние симметрии. Царь был вино-
ват, что в свое время не пошел 
на реформы, чем практически 
и спровоцировал гиперсоциа-
листическую мораль, которую 
назвали коммунистической иде-
ологией.

Коммунистический режим, 
боясь свободы слова за свои дея-
ния, создал новую по существу 
форму рабства – рабство идеоло-
гии, но рабский труд малопроиз-
водителен, и начался застой. 

Не понимая, в чем суть про-
цесса сегодня, мы создаем еще 
более совершенную форму, но не 
экономики, как предполагалось, 
а форму следующего рабства – 
диктатуры финансов (без мора-
ли, духовности, без производ-
ства) только на сырьевой базе, 
отдав сырье олигархам и корпо-
рациям. Конечно, можно создать 
партию с названием «Справед-

ливость», можно с названием 
«Единство», но если нет концеп-
ции справедливости в обществе, 
что говорить о единстве?! Какое 
может быть единство между 
рабом и хозяином олигархом? 
Только терпение, но тогда надо 
создавать именно такую партию 
– «Партию терпения». 

Система государства – это 
конструкция, это направление 
развития общества. Кто заинте-
ресован сегодня в модернизации 
экономики, улучшении качества 
жизни в России? Это народ и пре-
зидент. А кто против? Вы думаете 
плохие чиновники или корруп-
ция? Они всего лишь следствие, 
дети времени, а против модерни-
зации – сама неверная конструк-
ция экономики! Конструкция 
– это энергия, как и любая фор-
мула, как формула нашего суще-
ствования, нашего общения. 

Борясь с символами прош-
лого, мы и сейчас сносим, раз-
рушаем памятники социализма, 
а заодно и рушим всю индустри-
альную машину. Только вот один 
нюанс: боясь близкого прошлого, 
мы рвемся в дальнее прошлое – 
пытаемся строить капитализм, и 
нарушаем закон энергетической 
сферы общественного сознания 
– закон необратимости, и удив-
ляемся: почему же у нас ничего 
не получается? Когда вся Евро-
па стремится к социальному 
обществу, стараемся окунуться 
в дебри капитализма. Конечно, 
нами движут благие намеренья, 
но как говорится, благими наме-
рениями устланы дороги сов-
сем не туда, куда нам стоит идти 
сегодня.

Историю нельзя повернуть 
вспять. Нельзя после социализма 
строить капитализм, капитализм 
уже был в России. Возвращение 
в прошлое ведет к распаду. Так 
возврат к капитализму разрушил 
страну на несколько себе подоб-
ных, но не решил проблему 
застоя экономики. Трудно пред-
ставить, что было бы с Россией не 
будь у нее запасов нефти? Если 
будет продолжен тот же курс, 

то Россия, как и Украина, Грузия 
и др. распадется на еще более 
мелкие государства, как в прош-
лой истории России на мелкие 
княжества. Появятся в России 
моногорода, округа. Практиче-
ски, Москва уже государство в 
государстве. Там, по сравнению 
с другими территориями России, 
за ту же самую работу хирурга, 
менеджера или дворника – дру-
гая заработная плата, пенсия, 
другой уровень жизни. 

Законы сферы создают парал-
лельные структуры. Это ядро, 
мантия, атмосфера, ионосфера. 
И каждая структура имеет свои 
законы внутри себя, а мы все 
время создаем для общения то 
тотально плановую экономику, 
то тотально рыночную, не желая 
понять, что эффективная эконо-
мика должна быть этажной, т.е. 
многополярной, когда экономи-
ческое пространство, а не терри-
тория государства должно быть 
разделено на сферы общения. 
Что плохого, если производст-
венная сфера тяжелой индустрии 
будет жить по законам социализ-
ма, бизнес-сфера будет жить по 
законам рынка, а наука будет 
жить на основе грантово-преми-
альной системы? Государство от 
этого только выиграет.

Задача президента России 
– организовать совершенно 
новое, современное и эффектив-
ное экономическое пространст-
во. Для того, чтобы это сделать 
надо понять: будущее – это не 
возвращение в прошлое, а пои-
ски новой многоуровневой эко-
номики, где на разных уровнях 
разные правила экономической 
игры. Это создаст более полную 
занятость населения, заработа-
ют заводы, и воспрянет наука. 
Конечно, модернизация эконо-
мики совершенно правильный 
ход, но почему же она не наби-
рает обороты? Да потому что, 
не изменив конструкцию эконо-
мических отношений, президент 
встречает не на словах, а на деле, 
так называемую «резиновую 
забастовку», когда чиновники 

говорят одно, а делают свое или 
ничего не делают, так как это не 
в их личных интересах. Предчув-
ствуя следующий экономический 
кризис, растаскивают, разворо-
вывают всё. Конструкция, а не 
лозунги, задают правила эконо-
мической игры. И тут не вино-
ваты ни олигархи, ни рабы. Хотя 
наемные рабы-гастарбайтеры им 
более послушны, а значит, будут 
более востребованы, чем свой 
народ. Это будет стимулировать 
межнациональную рознь. Но! 
Куда это приведет многонацио-
нальную страну?

Официальная парадигма 
окончательно устарела, стала 
бесполезной для общества, но 
ее защитники, препятствуя появ-
лению нового взгляда, тормозят 
развитие. Сегодняшняя гора-
парадигма – это нагромождение 
огромного количества усилий, 
надежд, мечтаний целого наро-
да, долгое время отказывающего 
себе во всем. Ввиду заблужде-
ний эта гора производит на свет 
не предмет мечтаний и даже не 
безобидную мышь, а огромное 
кровожадное, ненасытное чудо-
вище, которое ворочается в ее 
чреве, подавая признаки жизни, 
угрожая встать во весь рост и, 
разворотив гору, наброситься 
на сам народ. А может чудовище 
уже родилось и стоит за нашей 
спиной, материализуясь и наби-
рая силу: коррупция, преступ-
ность наркомания, террор. Разве 
это не оно?

Чудовище создает предчув-
ствие ненадежности экономики, 
которое заставляет коммерче-
ские структуры выносить активы 
за рубеж, но при глобализации 
экономики планеты будет рано 
или поздно введена единая 
мировая валюта, и, все сущест-
вующие – станут фантиками, как 
когда-то рубли Российской импе-
рии. Нанотехнологии уничтожат 
ценность золота, как фактора 
оценки труда. Производство 
золота будет элементарным, так 
как плазма в век технического 
прогресса расширяет свои воз-
можности по изменению струк-
туры вещества. Если золото не 
будет править миром, что тогда?! 
Тогда будет переоценка смысла 
человеческой жизни. 

Тот, кто жил только для себя, 
духовно погибнет, а ведь это 
могут быть даже отдельные госу-
дарства, не принявшие условия 
игры всего человечества, и не 
захотевшие понять и принять 
смысл его появления в приро-
де, как некой его необходимой 
части.

Когда-то в истории, чтобы 
покончить с прошлым, был раз-
рушен город Карфаген. Но сегод-
няшнее наше прошлое, сегод-
няшний наш «Карфаген», это не 
города, заводы и шахты, а это 
непонимание законов, по кото-
рым живет планета, должно жить 
общество и даже больше – неже-
лание понять их. И всё-таки, что-
бы выжить, нам придется понять, 
что «Карфаген непонимания 
законов сферы, планеты» должен 
быть разрушен! 

Под солнцем истории наша 
тень, но тень уродлива, крими-
нальна, и она нам не нравится. 
Но что толку бороться с собст-
венной тенью...? Это бессмыслен-
но и бесперспективно. Изменим-
ся мы – изменится тень. 

евгений буГРОв
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Водные ресурсы территории 
Тюменской области значительно 
превышают потребность населе-
ния в воде – 575 км3. На каждого 
человека приходится по 175 тыс.
м3 речной воды, что почти в 6 раз 
больше, чем в среднем по Рос-
сии. Однако распределены они 
крайне неравномерно. В боль-
шой Тюменской области, вместе с 
автономными округами насчиты-
вается около 75 тыс. рек и ручьев 
(3% общего количества водото-
ков России). 

Водные ресурсы в основном 
достаточны для обеспечения 
населения и производства водой, 
но ее качество не соответствует 
требованиям СанПиН. Как прави-

ло, вода содержит много загряз-
няющих веществ (нефтепродукты, 
тяжелые металлы, фенолы, орга-
нические вещества, биогены), а 
также источники инфекции. Неу-
довлетворительное состояние 
рек и озер – объектов водоснаб-
жения, является одной из причин 
заболеваний населения, включая 
онкологические и инфекцион-
ные, в том числе, описторхоз.

Для большинства рек и озер, 
из которых осуществляется забор 
воды, водосборная площадь рас-
полагается на территории обла-
сти, и загрязнение воды происхо-
дит в результате хозяйственной 
деятельности и поверхностного 
стока. Однако нельзя исключать и 
трансграничный перенос загряз-
няющих веществ из сопредель-
ных областей РФ (Свердловская, 
Челябинская, Курганская и др.) и 
государств (Казахстан).

На большинстве территорий 
качество подземных и повер-
хностных вод по природным и 
антропогенным загрязняющим 
веществам не соответствует 
норме. Антропогенному вме-
шательству в большей степени 
подвержены поверхностные 

воды, химическому – подземные. 
Загрязнение вод в бассейнах 
Туры, Тобола и Иртыша обуслов-
лено переизбытком промышлен-
ных, транспортных, коммуналь-
ных и сельскохозяйственных 
стоков. Воды рек характеризу-
ются как грязные и чрезвычайно 
грязные. Высокая концентрация 
загрязняющих веществ подавля-
ет самоочищающую способность 
рек. В ряде случаев при сбросах 
сточных вод эта концентрация 
достигает высоких значений (пре-
вышает нормативные значения 
2– 10 раз, а в ряде случаев более 
чем десятикратно). В настоящее 
время в бассейне Туры осуществ-
ляется антропогенная нагрузка 

на водные ресурсы, многократно 
превышающая нагрузку по Рос-
сийской Федерации в целом (в 
соотносимых показателях). 

В настоящее время Департа-
ментом жилищно– коммунально-
го хозяйства совместно с Депар-
таментом недропользования и 
экологии Тюменской области 
разрабатывается новая област-
ная программа обеспечения 
населения юга Тюменской обла-
сти питьевой водой. У научной 
общественности вызывает бес-
покойство намерение перевести 
питьевое водоснабжение г. Тюме-
ни исключительно на подземные 
источники. Международный опыт 
водопользования показывает, что 
следует применять сбалансиро-
ванное водопотребление (50% 
– за счет подземных источников, 
50% – за счет поверхностных), так 
как подземные воды – это стра-
тегический запас и использовать 
его надо только в том случае, 
если невозможно использова-
ние поверхностных вод в силу их 
отсутствия, либо невозможности 
соблюдения санитарных норм. 

Полный переход на подзем-
ные источники и отказ от исполь-

зования поверхностных источ-
ников приведет к еще большему 
загрязнению рек и озер, увели-
чению затрат на очистку подни-
маемой воды, существенному 
увеличению тарифов, возможно, 
и к карстовым провалам и обру-
шениям поверхности. Так, в Уфе 
по этой причине зарегистрирова-
но 80, в Дзержинске – 54 провала, 
в северо– западной части Москвы 
– 42 карстовых воронки с диаме-
тром до 40 м при глубине 1,5– 8 м.

В настоящее время в городе 
Тюмени доля потребления под-
земных вод составляет примерно 
35%.

По информации ООО «Тюмень 
Водоканал» очистка вод Велижан-

ского водозабора, если ее дово-
дить до СанПиН 2.1.4. 1074– 01 (а 
действовать по-другому неправо-
мерно), будет стоить в 4 раза доро-
же, чем очистка вод реки Туры на 
Метелевском водозаборе.

Более того, использование 
подземных вод, расположенных 
к северу от существующих гра-
ниц Велижанского водозабора, 
может привести к радиацион-
ному и химическому заражению 
территории и негативно повлиять 
на уровень заболеваемости насе-
ления. Как известно, в 70– е годы 
ХХ столетия на 70– 75– км Вели-
жанского тракта было произве-
дено четыре подземных ядерных 
взрыва.

Кроме того, свалка бытовых 
отходов на Велижанском тракте, 
куда свозятся не только бытовые, 
но и строительные, промышлен-
ные и другие отходы, может стать 
источником для подземных вод 
опасных СОЗ (сложных органиче-
ских загрязнителей) – диоксинов, 
полихлорированных бифенилов, 
полицикличные ароматических 
углеводородов. СОЗ обладают 
канцерогенным, мутогенным, 
токсическим действием в микро-

концентрациях, что чрезвычайно 
опасно для здоровья населения.

Поэтому полный переход на 
подземное водоснабжение насе-
ления Тюменской области вряд 
ли может быть охарактеризован 
как рациональное природополь-
зование.

Если органы власти считают, 
что лимит забора воды у реки 
Туры исчерпан, полагаем, что 
одним из вариантов дальней-
шего увеличения подачи воды 
в централизованный водопро-
вод областного центра является 
забор воды из устья реки Тавды, 
либо реки Иртыш с применением 
инновационных технологий.

Действовать необходимо 

незамедлительно, так как потре-
бление воды в Тюмени нарастает: 
с учетом роста населения до 1 
млн. чел. к 2040 году, предусмо-
тренного Генпланом; увеличения 
техногенной деятельности; вво-
да в эксплуатацию целого ряда 
новых предприятий. 

Кроме того, установка счет-
чиков воды в квартирах мало что 
дает до тех пор, пока не будут 
отремонтированы общедомовые 
и общегородские сети водопро-
вода. Согласно областной про-
грамме капремонт многоквартир-
ных домов рассчитан на 30 лет. В 
последние 10 лет в городе еже-
годно ремонтируется примерно 
10 км водопроводов, за это время 
естественное старение наступает 
для 20 км водопроводных сетей. 
То есть, количество изнашивае-
мых сетей превосходит количест-
во новых в 2 раза. 

Исходя из вышеизложенного 
комиссия по экологической без-
опасности Общественной палаты 
Тюменской области выработала 
ряд рекомендаций, в т.ч. Прави-
тельству Тюменской области и 
Администрации города Тюмени. 
Экологи предлагают пересмо-

треть принятое решение о пере-
воде водоснабжения населения 
города Тюмени полностью на 
подземное водоснабжение. Для 
этого в ближайшие годы обеспе-
чить организовать павильонное 
обеспечение питьевой водой. 
Кроме того, произвести научную 
оценку современного экологиче-
ского состояния р. Туры, а также 
санацию ее бассейна в пределах 
Тюменской области: обследова-
ние и очистка реки и ее притоков, 
выявление и понуждение произ-
водств, допускающих сброс нео-
чищенных стоков, к строительст-
ву или модернизации устаревших 
и неэффективных очистных соо-
ружений.

Департаменту жилищно– ком-
мунального хозяйства Тюменской 
области и Администрации города 
Тюмени предлагается добить-
ся сокращения так называемых, 
«неучтенных расходов» с 30 до 
8 % от поднимаемой воды (как в 
городах Европы), а также реорга-
низовать систему централизован-
ного водоснабжения – разделить 
сети городского водопровода на 
питьевой и хозяйственно– про-
изводственный, по крайней мере, 
для вновь застраиваемых тер-
риторий, что даст уменьшение 
ежегодных бюджетных затрат и 
обеспечит устойчивость водо-
снабжения. 

Если предлагаемые меры 
будут выполнены хотя бы частич-
но, Тюмень избежит печальной 
участи дефицита чистой питье-
вой воды и воды промышленного 
назначения. 

Полностью с рекомендация-
ми экологов можно ознакомиться 
на сайте Общественной палаты 
Тюменской области в разделе 
«Комиссии. Комиссия по экологи-
ческой безопасности».

 Пресс– служба ОПтО

Рекомендации комиссии по экологической безопасности 
Общественной палаты тюменской области по обеспечению населения 

юга тюменской области качественным и достаточным водоснабжением.
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запиСки эколога

Уже много слов сказано и 
копий сломано по поводу несо-
стоятельности лесного Кодекса, 
не привязанности его статей к 
реалиям современного лесополь-
зования, их чужеродность (скан-
динавский вариант проглядыва-
ется), несостоятельность охраны 
и защиты леса, уничтожение под 
корень как класс лесной охра-
ны– лесников и лесничих. Везде 
и повсюду менеджеры и адми-
нистраторы технологических 
процессов по работе в лесном 
комплексе, ставшее регулярным 
пополнение системы «яркими» 
представителями руководителей 
«от леса». 

Суеверная фатальная «наде-
га» на дождливую весну и сырое 
лето, совсем, кажется, разучила 
проводить плановые пожароо-
пасные мероприятия в полной 
мере с профессиональной чет-
костью и трудовой ответственно-
стью. Регулярный общественный 
мониторинг лесного комплекса 
Тюменской области, по всей види-
мости, абсолютно не интересуют 
быстро и постоянно меняющихся 
руководителей «от леса», занятых 
«реформаторскими» изменения-
ми и обустройством новых согла-
сованных должностей и окладов, 
переименованием предприятий 
лесного комплекса, сокращени-
ем одних и открытием других 
учреждений, порой имеющих с 
лесным фондом общего только 
название. Вот и создается впе-
чатление, что, кроме правильной 
отчетности, торгов и получения 
пеней с ежегодного прироста 
леса бесконечных «санитарок» 
(вынужденная рубка леса), сам 
лес больше никого не интересует.

Могу Вас заверить, что все 
вышесказанное имеет место быть. 
Но все– таки ЛЕС является свя-
той обязанностью и предметом 
трудовой гордости работников 
лесного хозяйства, его охрана, 
содействие естественному воз-
обновлению, пожароохранные 
мероприятия, высадка сажен-
цев весной, дополнение осенью, 
инвентаризация лесного фонда, 
мониторинг участков, борьба с 
браконьерами, просто помощь 
заблудившимся сборщикам дико-
росов и многое другое. Без этого 
наш БАТЮШКА лес, его флора и 

фауна наверняка давно уже не 
выдержала бы натиска современ-
ных реалий и урабанизационных 
процессов века.

Людей, любящих лес как по 
зову сердца, так и в силу про-
фессионального выбора много. 
Со многими я лично знаком по 
совместной учебе, работе и про-
фессиональному росту в профес-
сии Работник Лесного Хозяйства. 
Именно с большой буквы, потому 
как это каждодневный трудовой 
подвиг, ежедневные лишения 
и трудности, сопутствующие их 
работе, весьма не легкой, име-
ющей определенную специфи-
ку, которую не каждый человек 
даже и понять то сможет, и уж, тем 
более, принять и посвятить себя 
этой профессии – охрана леса.

Весь срубленный лес в Рос-
сии будет обязательно ставиться 
на учет, а нелегальным вырубкам 
объявлена война. С 1 февраля 
2014 года в силу вступили неко-
торые нормы нового ФЗ– 415 «О 
внесении изменений в Лесной 
Кодекс Российской Федерации» 
и Кодекс Российской Федерации 
об административных правонару-
шениях. Однако на сегодняшний 
день этот «эпохальный ФЗ» уже 
можно назвать полумерой. Невоз-
можно изменить «топорный» 
Лесной Кодекс дополнениями, 
изменениями, регулирующими 
указаниями, какими бы умными 
они не казались. Незаконные руб-

ки не только не прекратились, 
но даже увеличились. Отделени-
ем «Российской экологической 
партии «Зеленые» в Тюменской 
области совместно с обществен-
никами –  экологами был прове-
ден мониторинг состояния лесов 
в трех районах области. Уватском, 
Заводоуковском и Упоровском. 
Мною было подписано письмо на 
имя Министра природных ресур-
сов и экологии РФ Донского С.Е. 
К письму приложение на 50 стра-
ницах, ведомости учета лесных 
участков, на которых осуществ-
лялось использование земель 
лесного фонда, определенных 
статьями 43– 46 Лесного Кодек-
са РФ, изображения снимков с 
космоса с выявленными наруше-
ниями лесного законодательст-
ва на пяти листах. Любому, даже 
не профессиональному взгляду 
было бы понятно, что, где и сколь-
ко вырубили (ориентировочно 50 
464 м3 с ориентировочным ущер-
бом 244 600,1 тыс. рублей). Вроде 
бы не рядовая сумма ущерба, да 
и объемы впечатляют, если пом-
ножить на всю область, которую 
мы физически не смогли бы «про-
мониторить» на общественных 
экологических началах. Естест-
венно, задается вопрос: а где же 
новый ФЗ– 415, который обязыва-
ет посчитать и оформить в реестр 
даже поленницу дров, заготов-
ленную на зиму бабушкой пенси-
онеркой? В какой учет подпадает 

беспрецедентная вырубка лесов 
в водоохраной зоне в Демьяском 
лесничестве Уватского лесхоза? 

Многоуважаемая комиссия 
из УФО, спикировав на самолете 
и удовлетворившись тем, что это 
похоже на ветровальную гибель 
леса, и место труднодоступное, 
«отписали» в санитарную рубку. 
Мои же коллеги были на месте 
незаконной вырубки, сфотографи-
ровали (заточковали) свежие спи-
лы деревьев и варварскую буртов-
ку малоценной древесины прямо 
в реку. Работников Уватского лес-
хоза, не согласившихся подписать 
акты на санитарную рубку, просто 
уволили. И круг замкнулся. Новый 
директор Департамента присту-
пил к работе, все в целом хорошо. 
На наше письмо И.о директора 
Департамента государственной 
политики и регулирования в обла-
сти лесных ресурсов Е.С. Комар 
отписался, что «будет проведена 
плановая проверка исполнения 
органами государственной власти 
Тюменской области переданных 
полномочий РФ в области лесных 
отношений» и т.д. Я набрал номер 
исполнителя письма, и прямым 
текстом назвал это письмо оче-
редной отпиской, на что мой собе-
седник к большому моему удивле-
нию согласился и даже, более того, 
сообщил, что ему письма при-
ходится отписывать сотнями. То 
есть, мы не единственные в нашей 
стране, кого не устраивает такое 

положение вещей в лесном хозяй-
стве. Очередная уважаемая и 
полномочная комиссия будет нас 
убеждать, что все хорошо, если не 
считать, что поймали дядю Ваню с 
вязанкой хвороста в лесу. 

Я стал настойчиво напраши-
ваться, чтобы меня как челове-
ка знающего «тему» вписали в 
состав комиссии, на эту просьбу 
с моей стороны меня послали по 
кругу помов и замов всех мастей. 
Общественный контроль, кото-
рый может проехать даже туда, 
где самолеты летают редко, для 
составления объективной карти-
ны, собственно не нужен. Но мы 
не будем читать очередные отпи-
ски и «правильно» составленный 
акт, а подключим местных «зеле-
ных», найдем поддержку «старой 
гвардии» лесников, отработавших 
на совесть своей трудовой стаж в 
лесном хозяйстве, мимо которых 
не пронесут сучка сухого без 
спросу. Наверное, в первую оче-
редь, на основании этой лесной 
основательности, профессио-
нальной самодостаточности эта 
рабочая, «лесная кость» и стала 
неугодной новоявленному Лесно-
му кодексу, а ФЗ– 415 хоть и про-
фессионально пригоден, но и его 
уже обходят.

P.S. Хотелось бы мне посмо-
треть на сытые лоснящиеся 
«лица» лесных «решал», когда 
они со своими уже решенными 
вопросами приехали бы в обход 
к леснику Фатеичу. Жаль! Очень 
жалко, что уже невозможно уви-
деть ветеранов ВОВ, лесников 
по зову души –  уже нет среди 
нас. Но ученики их, последовате-
ли остались.

Председатель 
тРО РЭП «зеленые»

андрей аГаРкОв


